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К азалось, совсем недавно закончи-
ла свою работу выставка и конфе-

ренция NAB 2009, и вот уже NAB 2010 
принимает участников и гостей. Прошел 
очень сложный год. Как говорят люди, 
облеченные властью, кризис подходит 
к концу. Во всяком случае, его пик уже 
пройден, однако последствия еще долго 
будут сказываться. Времени на длитель-
ный восстановительный период нет ни 
у экономически мощных стран, ни у тех, 
кто такой мощью похвастать не может. 
В мире идет процесс перехода на циф-
ровое вещание, ожидается лавинооб-
разное нарастание объемов создания и 
вещания стереоконтента, стремительно 
развиваются различные среды, способы 
и технологии распространения аудиови-
зуального материала. Но при этом все 
стремятся работать с минимальными за-
тратами, что заставляет производителей 
оборудования искать пути удешевления 
своей продукции, стараясь не нанести 
ущерба ее функциональности и качеству.

Крупнейшая в мире выставка профес-
сионального оборудования и техноло-
гий для медиаиндустрии NAB является 
своего рода индикатором здоровья этой 
самой индустрии, а также площадкой, 
на которой демонстрируются новейшие 
разработки. Если провести аналогию с 
автомобильной промышленностью, то 
на NAB представляются «концепт-ка-
ры», которые в будущем должны полу-
чить одобрение специалистов и пойти в 
серию. Сначала немного официальной 
информации. Конференция NAB 2010 
работала 10…15 апреля, а выставка – 
12…15 апреля 2010 г. Место проведе-
ния – Las Vegas Convention Center (LVCC), 

расположенный в Лас-Вегасе (Невада, 
США). Было очевидно, что участников 
выставки стало меньше по сравнению 
с прошлым годом, что не удивительно: 
некоторые компании просто не выжили в 
условиях кризиса, другие решили сэконо-
мить и набраться сил для восстановле-
ния и дальнейшего развития. А вот число 
посетителей уверенно выросло. По дан-
ным организаторов, на выставке было 
зарегистрировано 88044 человека, из 
которых 23900 – не из США. Всего же на 
NAB 2010 приехали специалисты из 156 
стран мира. Журналистов, посетивших 
мероприятие, насчитывается 1153.

Так что по сравнению с 2009 годом, 
когда итоговое количество посетителей 
составило 82650 человек, имеет мес-
то прирост на 5394 человек или около 
6,5%. Понятно, что данные за 2010 год 
носят пока предварительный характер и 
будут уточняться, но и так понятно – ин-
терес к выставке не только не упал, но 
вырос, что объективно объясняется про-
исходящими в сфере электронных СМИ 
процессами, о которых вкратце уже упо-
миналось выше.

Вот что сказала по этому поводу 
исполнительный вице-президент NAB 
Дэнис Уортон (Dennis Wharton): «Про-
фессионалы в области создания и рас-
пространения контента со всего мира 
собрались на выставке NAB, и нам при-
ятно получать положительные отзывы 
как от участников, так и от посетителей. 
Увеличение числа последних и демонс-
трация самых современных технологий 
свидетельствуют о том, что выставка и 
конференция по-прежнему привлекают 
большое внимание как наиболее важ-
ные глобальные мероприятия в сфере 
электронных СМИ».

Ну а теперь о программе первых 
дней, состоявшей в основном из пресс-
конференций, проводимых компаниями, 
во многом определяющими развитие от-
расли.

Первым в ряду стоял брифинг компа-
нии Grass Valley, прошедший в одном из 
новых отелей Лас-Вегаса – отеле Wynn. 
Начал пресс-конференцю президент 
компании Джеф Розика (Jeff Rosica), 
отметивший, что компания живет и 
нормально работает, выполняет ряд 
серьезных проектов и имеет большие 

фессионалы в области создания и рас-
пространения контента со всего мира 
собрались на выставке NAB, и нам при-
ятно получать положительные отзывы 
как от участников, так и от посетителей. 
Увеличение числа последних и демонс-
трация самых современных технологий 
свидетельствуют о том, что выставка и 
конференция по-прежнему привлекают 
большое внимание как наиболее важ-
ные глобальные мероприятия в сфере 
электронных СМИ».

дней, состоявшей в основном из пресс-
конференций, проводимых компаниями, 
во многом определяющими развитие от-
расли.

нии Grass Valley, прошедший в одном из 
новых отелей Лас-Вегаса – отеле Wynn. 
Начал пресс-конференцю президент 
компании Джеф Розика (Jeff Rosica), 
отметивший, что компания живет и 
нормально работает, выполняет ряд 

В одном из павильонов NAB 2010

NAB 
2010

формате 
3D

Михаил Житомирский

в



5MediaVision

планы на будущее. Затем он подробнее 
рассказал о некоторых из проектов, на-
пример, о том, что сделано для канала 
Fox Sports, где установлены серверы 
K2 Summit, коммутаторы Trinix и другое 
оборудование. В общем, г-н Розика сфо-
кусировался на том, что именно Grass 
Valley поставила заказчикам и на каких 
наиболее известных трансляциях это 
применялось, а не на том, что нового 
появилось в ассортименте выпускаемой 
продукции. А дело в том, что нового не 
так уж и много, если не сказать – просто 
мало. Но это не проблема, потому что в 
портфеле компании достаточно разно-
образного оборудования, разработан-
ного и запущенного в серию в течение 
последних нескольких лет. Так что при-
шло время пожинать уже «выращенные 
плоды». Тем не менее, новинки есть, и 
читатели журнала Mediavision скоро уз-
нают о них подробнее.

Рэй Болдок (Ray Baldock), техничес-
кий специалист Grass Valley, уделил вни-
мание тому, что сегодня наиболее ак-
тивно обсуждается – 3D-изображению. 
Он сказал, что производство и вещание 
стереоконтента предъявляет новые 
требования. Во-первых, надо обеспе-
чить одновременное создание двух- и 

трехмерного изображений. Во-вторых, 
придется столкнуться с проблемой по-
вышения производственных расходов, 
что станет довольно тяжелым бременем 
для бесплатных эфирных ТВ-каналов. 
Но оборудование компании Grass Valley 
одинаково хорошо подходит для реше-
ния обеих задач и не требует какой-либо 
переделки. А вот камерный канал и па-
нели управления оптимизированы так, 
чтобы максимально облегчить приведе-
ние параметров камер стереосистемы к 
единым значениям.

Далее м-р Болдок попросил не удив-
ляться тому, что на стенде Grass Valley 
демонстрируется новая стереокамера 
Panasonic. Причина проста – она ис-
пользуется для того, чтобы дать посе-
тителям стенда возможность убедиться 
в совместимость техники Grass Valley 
с оборудованием других ведущих про-
изводителей вещательного и профес-
сионального оборудования, а также в 
ее способности работать с обычными и 
стереосигналами видео. Этому способс-
твуют новые функции, внедренные в 
уже имеющиеся системы и призванные 
обеспечить работу в формате 3D.

А в целом, квинтэссенцией сооб-
щения, сделанного Рэем Болдоком, 

являлась простая истина – отрасль 
приступила к формированию не просто 
отдельных островков производства сте-
реоконтента, а полноценных технологи-
ческих процессов от съемки до распро-
странения. Особенно этим в ближайшее 
время будут озабочены компании, кото-
рые, как и Grass Valley, выпускают аппа-
ратуру для каждого этапа производства 
и распространения.

Одной из насущных проблем в но-
вых условиях является эффективное 
использование полосы пропускания 
при доставке стереосигнала как в рам-
ках производственного комплекса, так и 
при его вещании на зрительскую ауди-
торию. Ведь данных стало вдвое боль-
ше, а стандартная ширина канала связи 
не изменилась. Так что стоит ожидать 
очередных достижений в области ком-
прессии. Ситуация осложняется тем, 
что речь идет об изображении высокого 
разрешения и о том, что нельзя сжимать 
его в ущерб качеству, иначе многократно 
возрастает риск потери стереоэффекта.

Естественно, никто не снимал с 
повестки дня необходимость автома-
тизированного перепрофилирования 
контента для его распространения в 
различных средах и на различные уст-
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ройства. Задача остается актуальной, а 
потому над ее эффективным решением 
работают многие компании, в том числе 
и Grass Valley.

Завершился первый день пресс-кон-
ференцией компании Omneon, которую 
открыл Джеф Стедман (Geoff Stedman), 
передавший затем слово директору 
компании Сурешу Васудевану (Suresh 
Vasudevan), определившему основную 
цель деятельности Omneon. Она про-
ста – стать лидером в сфере видеосер-
веров и платформ хранения видео. Уже 
сегодня компания располагает более 
чем 1800 инсталляциями в более чем 85 
странах мира. В частности, оборудова-
ние Omneon установлено в 15 из 20 ос-
новных медиакомпаний по всему миру. 
В целом же г-н Васудеван отметил, что 
компания выбрала верную бизнес-мо-
дель и получает стабильную прибыль из 
года в год, несмотря на экономический 
кризис. Более того, наблюдается неук-
лонный рост прибыли.

Основным источником этого роста 
являются вещательные сервера и дру-
гие системы данного сектора. Это и не 
удивительно, ведь вещание практически 
перешло на серверные платформы, а по-
скольку среды и методы распростране-
ния контента становятся все разнообраз-
нее, требуется все больше серверов, оп-
тимизированных для тех или иных задач, 
таких как традиционное вещание, IPTV, 
«видео по запросу», мобильное ТВ и т.д.

Думается, это общая тенденция, но 
компания Omneon выявила ее гораз-
до раньше многих своих конкурентов, 

сконцентрировала на этом фронте все 
свои силы, и результаты не заставили 
себя долго ждать – многие вещательные 
компании доверяют наиболее ответ-
ственные операции именно серверам и 
платформам хранения Omneon. Во вся-
ком случае, представленные на пресс-
конференции диаграммы показывают, 
что Omneon занимала в 2009 году 22% 
рынка. Этому можно верить, поскольку 
источником служила не сама компания, 
и известная фирма Frost & Sullivan.

Завершил Суреш Васудеван свое вы-
ступление тем, что компания с оптимиз-
мом смотрит в будущее и будет расши-
рять портфель своих систем.

Далее слово снова взял Джеф Стед-
ман, обозначивший основные темы, 
горячие для NAB 2010. Их две – плат-
формы для производства контента и 
упрощение технологических процессов. 
Он снова привел статистику, согласно 
которой в 2006 году системы Omneon 
в сфере подготовки контента занимали 
менее 10% рынка, а в настоящее время 
уже достигли отметки в 30%. Этому спо-
собствовало появление различных мо-
делей серверов и платформ хранения, 
поддержка практически всех стандартов 
и форматов, а также совместимость с 
оборудованием других производителей. 
Немалую роль играет и эффективность 
систем Omneon в плане наращивания 
их возможностей и использования поло-
сы пропускания.

Последнее стало ответом на неук-
лонный рост потребности в расшире-
нии пропускной способности систем, 
что обусловлено внедрением формата 
1080p (3 Гбит/с), развитием стерео-
телевидения и т.д. И снова компания 
Omneon оказалась готовой к новым ре-
алиям, представив на выставке новые 
устройства MediaDirector, отличающи-
еся от предыдущих вдвое увеличенной 
пропускной способностью и другими 
улучшениями.

Что касается упрощения технологи-
ческих процессов, то необходимость в 
этом проистекает из перехода на рабо-
ту с файлами. Последних становится 
больше, растет количество связанных 
с ними метаданных и процессов. Всю 
эту информацию надо унифицировать, 
обработать и представить пользова-
телю в максимально простом и понят-
ном виде. Для решения этой задачи 
Omneon также предпринимает опре-
деленные шаги. О том, какие именно, 
можно будет прочитать в следующем 
номере журнала. Вкратце же можно 

сказать, что у Omneon появилось то, 
чего компании долго не хватало – сис-
тема управления медиаактивами, по-
лучившая название ProXplore.

Второй день – 11 апреля – начался с 
пресс-конференции компании Chyron, ко-
торую открыл ее директор Майкл Уэсли 
(Michael Wesley). Он не стал рассказы-
вать о новинках своей компании, а акцен-
тировал внимание собравшихся на том, 
что современный мир становится все 
более прозрачным для информации, и 
даже простые люди имеют возможность 
снимать видео и распространять его че-
рез Интернет, причем даже в тех странах, 
где полностью отсутствует демократия и 
крайне сильна цензура. А вывод из этого 
прост – цифровая эра меняет правила 
игры. Особенно в сфере подготовки и 
распространения новостей.

Кроме того, растет потребность во 
все большем и большем количестве 
контента. И для этого все чаще при-
меняются не только привычные про-
фессиональные технические и техно-
логические средства, но и бытовые 
устройства – видеокамеры, фотоаппа-
раты (которые, кстати, стали способны 
снимать не только фото, но и видео), 
сотовые телефоны и т.д. Созданным 
таким способом контентом не брезгуют 
не только локальные телестанции, но и 
крупные вещательные компании. При 
этом растет и степень локализации кон-
тента, а зритель получает возможность 
выбора именно тех новостей, которые 
ему интересны. К примеру, CNN уже 
организовала на своем сайте структу-

что обусловлено внедрением формата 
1080p (3 Гбит/с), развитием стерео-
телевидения и т.д. И снова компания 
Omneon оказалась готовой к новым ре-
алиям, представив на выставке новые 
устройства MediaDirector, отличающи-
еся от предыдущих вдвое увеличенной 
пропускной способностью и другими 
улучшениями.

ческих процессов, то необходимость в 
этом проистекает из перехода на рабо-
ту с файлами. Последних становится 
больше, растет количество связанных 
с ними метаданных и процессов. Всю 
эту информацию надо унифицировать, 
обработать и представить пользова-
телю в максимально простом и понят-
ном виде. Для решения этой задачи 
Omneon также предпринимает опре-
деленные шаги. О том, какие именно, 
можно будет прочитать в следующем 

Директор Omneon Суреш Васудеван Макл Уэсли



7MediaVision

рированный по месту расположения каталог новостей. Этим 
же путем идут другие информационные ресурсы.

Все это приводит к необходимости оптимизации техноло-
гических процессов и высвобождению творческих возможнос-
тей создателей контента за счет избавления их от рутинных 
операций, которые можно переложить на технику и выпол-
нять в автоматизированном или полностью автоматическом 
режиме. Для этого компания Chyron предложила своего рода 
экосистему, получившую название Axis и стоящую на «трех 
китах» – данных, контенте и клиентах. По ожиданиям компа-
нии, это позволит в пять раз снизить расходы на подготовку 
контента. Достигается такая экономия, в частности, за счет 
реализации модели Cloud, объявленной год назад. Суть ее, 
стоит напомнить, состоит в вынесении ряда основных серви-
сов в так называемое облако, находящееся в сети Интернет и 
доступное всем, кто является пользователем облака и реали-
зованных в нем сервисов. Это, в свою очередь, дает возмож-
ность действовать в режиме рабочей группы, члены которой 
могут находиться в далеких друг от друга точках (например, 
на разных континентах), но выполнять единую задачу. В част-
ности, готовить графическое оформление для вещательной 
сети и транслировать его в эфир на всех каналах сети.

После этого слово 
взял вице-президент по 
стратегическому мар-
кетингу Кевин Принс 
(Kevin Prince), расска-
завший о новых функ-
циях флагманского зна-
когенератора Chyron – 
HyperX3. И тут уже не 
обошлось без упомина-
ния 3D. Компания тоже 
не хочет оставаться на 
задворках 3D-револю-
ции и внедрила в свой 
знакогенератор фун-
кции подготовки трех-
мерной графики, при-
чем в режиме реального 
времени, чего требуют, 
к примеру, прямые спор-
тивные трансляции.

Вслед за Chyron пришла очередь компании Telestream, 
которая, ни много ни мало, собралась навсегда изме-
нить видео. Во всяком случае, брифинг носил название 
Transforming video forever. Надо сказать, что компания 
имеет основания для таких заявлений, поскольку около 
95% основных мировых вещательных станций исполь-
зуют технологии Telestream. Да и партнеры у этой ком-
пании тоже именитые – Panasonic, Sony, Apple, Harris и 
многие другие.

Выступавший Дэн Кастлс (Dan Castles), являющийся ди-
ректором компании, очертил основные процессы, происходя-
щие в отрасли. А это – снижение доходов от традиционного 
вещания, что ведет к необходимости снижения расходов и 
поддержки новых каналов распространения контента. Далее, 
происходит переход от линейной записи на кассеты к файло-
вым технологическим процессам, что приводит к росту роли 
систем автоматизации, которые пока еще не достигли «поры 
зрелости». В общем, есть куда развиваться. И Telestream 
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развивается, показывая пример дру-
гим. Новые программные приложения 
компании позволяют эффективно пре-
образовывать цифровой контент из 
одной формы в другую, оперировать 
большими объемами метаданных, осу-
ществлять потоковое вещание и т.д. То 
есть, в некоторой степени, действитель-
но трансформировать видео так, как это 
раньше было просто невозможно.

Далее были представлены новые 
разработки Telestream, о которых – в 
одной из следующих статей.

Большой интерес, как и обычно, 
вызвала пресс-конференция Snell, 
на которой выступил директор ком-
пании Саймон Дерри (Simon Derry). 
Он рассказал о том, что процесс 
объединения с ProBel завершен, в 
результате чего стал мощнее депар-
тамент исследований и разработок, 
улучшилось качество обслуживания 
клиентов и стал богаче портфель 
продукции.

Саймон Дерри, как и Дэн Кастлс 
из Telestream, упомянул о тенденции 
снижения доходов от привычного те-
левизионного вещания и о том, что 
многие рутинные процедуры, точнее, 
их выполнение, переносятся из ло-
кальных систем в сетевые, а попрос-
ту говоря – в Интернет. Это позволяет 
снизить эксплуатационные расхо-
ды и затраты на создание контента, 
а также повысить эффективность 
использования аппаратно-програм-
мных средств общего пользования. 
Еще одна тенденция современности – 
отображение одного и того же кон-
тента на экранах, отличающихся раз-
мерами, параметрами и самой моде-
лью потребления аудиовизуального 
материала (например, привычный 
телевизор, монитор компьютера и 
дисплей сотового телефона). Созда-
вать вручную версии для каждого из 
экранов – занятие неблагодарное, 
длительное и дорогостоящее. А по-
тому требуются автоматизирован-

ные системы, способные на базе на-
иболее качественной версии создать 
все остальные.

Не осталась без внимания и тема 
3D. Как было отмечено, уже не ставит-
ся вопрос о том, быть или не быть 3D-
телевидению. Актуален другой воп-
рос: «Когда это случится и во сколько 
обойдется?». Компания Snell готова к 
переходу на форматы 3D. В ее порт-
феле уже есть соответствующие пре-
образователи стандартов и другие 
устройства, вплоть до видеомикшера 
Kahuna, уже способного работать со 
стереосигналами.

Пристальное внимание привлекла 
пресс-конференция Autodesk. Ведь 
если есть явный лидер в области со-
здания компьютерного контента для 
кино и телевидения, а также в сфере 
цифровой обработки изображения, 
то это – именно Autodesk. Во всяком 
случае, 9 млн пользователей из более 
чем 185 стран – существенная причи-
на утверждать такое. Сейчас компа-
ния создала платформу DEC – Digital 
Entertainment Creation (цифровая 
платформа создания развлекатель-
ного контента). И если в начале 2000 
годов основной акцент делался на 
процессах DI, то теперь он сместился 
в область виртуального кинематогра-
фа, чему «Аватар» является ярким 
примером. Разумеется, Autodesk в на-
стоящее время основные усилия на-
правляет в сектор 3D, ведь именно в 
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Выступает Дэн Кастлс

Саймон Дерри рассказывает 
о стратегии и новинках Snell Система Smoke 2011 на платформе Apple Mac
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нем ожидается наиболее бурный про-
гресс. Работа со стереоизображением 
требует повышения производитель-
ности систем. Компания представила 
на NAB 2010 целый ряд средств вер-
сий 2011, в том числе Maya, 3ds Max, 
Flame, Smoke и ряд других, в которых 
изначально заложены функции рабо-
ты с 3D-материалом.

Новые средства Autodesk и других 
производителей, специализирующих-
ся в этой же области, позволяют до не-
узнаваемости изменить исходный ма-
териал, причем не всякий, даже очень 
опытный профессионал, сможет ска-
зать, какие изменения были внесены. 
Фактически, первоначально снятое 
изображение зачастую служит лишь 
своего рода эскизом, который для по-
каза по телевидению и в кинотеатрах 
еще предстоит превратить в картину.

Последовавшая далее презентация 
Panasonic сразу началась в формате 
3D. Открыл ее менеджер по марке-
тингу Джим Викайзер, который после 
короткого вступительного слова пе-
редал микрофон президенту компа-
нии Джону Бейзли (John Baisely). Тот 
отметил важность инициатив компа-
нии в области стереоизображения и 
пригласил на сцену представителя 
Panasonic по Северной Америке, ко-
торый рассказал о том, что компания 
уже сделала на Североамериканском 
континенте для развития производс-
тва 3D-контента. В общем, сложилось 
впечатление, что дело движется до-
вольно быстро.

Далее к собравшимся снова обра-
тился Джон Бейзли, сначала поведав-
ший о широком распространении обо-
рудования P2 HD и кодека AVC Intra, 
а потом обративший внимание журна-
листов на первую и пока единствен- ре
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Джим Викайзер открывает брифинг Panasonic
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ную в мире 3D-видеокамеру с двумя 
объективами, выполненную в едином 
корпусе (журнал Mediavision писал 
о ней в апрельском номере). Кроме 
нее, в линейку 3D Professional входят 
монитор и видеомикшер. Продажи 
камеры уже начались, так что цено-
вая планка вхождения в сферу произ-
водства стереоконтента понижена не 
в ущерб качеству. Во всяком случае, 
когда речь идет о телевидении, а не о 
кинематографе.

В общем, рассказ о деятельности 
Panasonic в сфере 3D был довольно 
длительным, может быть, даже че-
ресчур подробным, но информация 
оказалась детальной и интересной. 
Завершилось все демонстрацией сте-
реоконтента, которая произвела очень 
хорошее впечатление.

После окончания презентации 
Panasonic вся журналистская рать, 
пополнившись новыми «воинами», 
перекочевала на брифинг Sony, где 
всех тоже ожидали 3D-очки и масса 
информации о новинках, ведь Sony 
является одним из пионеров и лиде-
ров в сфере съемки стереоскопичес-
кого изображения. Пресс-конферен-
цию по традиции открыл президент 
Sony в Северной Америке Алекс 
Шапиро (Alex Shapiro). Он рассказал 
о структуре стенда, который в этот 
раз был ориентирован не на демонс-
трацию отдельных устройств и сис-

тем, а на то, чтобы наиболее полно 
представить возможности интегра-
ции продукции Sony между собой и 
с системами сторонних производи-
телей. Словом, во главе угла стоял 
технологический процесс, а не его 
отдельные составляющие.

Возвращаясь к сфере цифрового 
кинематографа, Алекс Шапиро на-
помнил, что Sony является, пожалуй, 
единоличным лидером здесь. Боль-
шинство современных блокбастеров, 
снятых в цифре, сделаны с помощью 
камер Sony. Пристальное внимание 
привлекла новая камера SRW9000PL, 
а в целом компания располагает уже 
двумя цифровыми кинокамерами на 
базе 35-мм сенсоров, при том, что на 
очереди третья, более доступная по 
цене, чем две первые.

В отличие от своих конкурентов, 
компания пока не собирается отказы-
ваться от записи на магнитную ленту – 
формат HDCAM SR де факто остается 
наиболее востребованным, когда речь 
идет о создании цифрового кинема-
тографического контента максималь-
но возможного качества. Однако и 
развитие нелинейных носителей Sony 
продолжается – уже есть прототип 
четырехслойного оптического диска 
Professional Disk, растет емкость карт 
памяти SхS. Иными словами – «каждо-
му овощу свой фрукт». Для высокока-
чественного кино – HDCAM SR и кас-
сета, для престижного ТВЧ – XDCAM 
HD и оптический диск, для новостей и 
ежедневных программ – XDCAM EX и 
карты памяти SхS. Хотя такая структу-
ризация носит довольно условный ха-

рактер, и уже многие кинодокумента-
листы снимают свои фильмы на карты 
памяти, а новостные группы ведущих 
телеканалов мира работают с обору-
дованием на базе оптических дисков.

Далее Алекс Шапиро перешел к 
рассказу о 3D-сфере и о том, что Sony 
тесно работает с такими признанными 
в этой области компаниями, как Pace 
Technologies, 3ality Digital, а также с 
фирмой Real D, выпускающей очки для 
просмотра стереоконтента. Кроме того, 
Sony участвует в строительстве ПТС 
для работы в 3D, в том числе в созда-
нии новейшей ПТС для компании Sky. 
Надо отметить, что парк таких машин 
неуклонно растет, и можно предполо-
жить, что довольно скоро настанет 
время, когда других машин просто не 
будут разрабатывать, ведь имея в сво-
ем распоряжении ПТС формата 3D, 
можно создавать любой контент, хоть 
плоский, хоть стереоскопический. Меж-
ду прочим, Чемпионат мира по футбо-
лу, который пройдет летом нынешнего 
года, впервые будет снят и передан в 
эфире канала HBS в формате 3D.

Не обошлось и без интриги, появив-
шейся перед журналистами буквально 
на 20 секунд в виде камеры для 3D-
съемки, но оснащенной только одним 
объективом. Подробной информации о 
камере пока нет, а та, что уже доступ-
на, появится в следующей статье о вы-
ставке NAB, которая будет напечатана в 
июньском номере журнала Mediavision.

Завершился день пресс-конфе-
ренцией корпорации Harris. Здесь 
для многих наконец-то разрешилась 
интрига со сменой президента отде-
ления Broadcast Communications кор-
порации. Во всяком случае, с точки 
зрения личного представления ново-
го руководителя этого департамента 
Harris, которым стал Харрис Морис 
(Harris Morris). Как некоторые шутили, 
теперь получился Harris в квадрате. 
Сам г-н Моррис оказался энергичным, 
довольно молодым (около 40 лет) и 
очень энергичным. До этого он пару 
лет трудился в корпорации, определяя 
стратегию развития аппаратных и про-
граммных средств, выпускаемых ком-
панией, а также руководя разработкой 
новых технологий для медиаиндус-
трии. А до того, как Харрис Моррис 
влился в команду Harris, что произош-
ло в январе 2008 года, он работал 
главным специалистом по разработке 
стратегии в компании Thomson Learn-
ing Division, входящей в корпорацию 

Джон Бейзли
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Thomson, где также показал себя с 
наилучшей стороны. В целом же г-н 
Моррис являет собой образец карь-
ерного роста, он имеет диплом бака-
лавра университета Вирджинии (США) 
и диплом MBA (магистр бизнес-адми-
нистрирования) Гарвардского универ-
ситета. Его материалы публиковались 
в таких солидных экономических изда-
ниях, как Financial Times и Catalyst.

В общем, новоиспеченный президент 
отделения Broadcast Communications 
был хорошо встречен аудиторией и 
сразу изложил цели и задачи руково-
димой им структуры. Они, разумеется, 
состоят в упрочении и развитии пози-
ций корпорации, для чего требуются со-
временные технологии, качественное и 
разнообразное оборудование, а так-

же новые экономические модели для 
медиабизнеса. Во всех этих сферах у 
корпорации достаточно знаний, опыта, 
ресурсов и авторитета.

Что же касается оборудования, то 
его ассортимент, помимо собственных 
разработок Harris, пополнился еще и 
устройствами, которых ранее в порт-
феле не было и которые до сих пор 
самостоятельно не выпускаются. Речь 
идет о видеомикшерах Atem, произво-
димых фирмой Echolab. Они теперь 
будут продаваться и под маркой Harris.

Естественно, не обошлось без раз-
говора о 3D-телевидении, иначе это 
было бы, как модно говорить, «не в 
формате». В качестве примера вкла-
да Harris в 3D был приведен Madison 
Square Garden, из которого при не-
посредственном участии корпора-
ции была проведена первая в мире 
стереотрансляция хоккейного матча 

между нью-йоркскими командами – 
Rangers и Islanders, который состояв-
шегося 24 марта нынешнего года. Для 
этого Harris поставила кодеры NetVX 
и широкий спектр устройств обработ-
ки сигнала, обеспечивавших, в том 
числе, и синхронизацию при переда-
че сигналов 3DTV из Madison Square 
Garden в вещательный центр.

Прежде, чем завершить эту статью, 
хочется упомянуть еще об одном меро-
приятии, собравшем большое количест-
во специалистов из России и СНГ. Речь 
идет о презентации Microsoft, организо-
ванной совместно самой корпорацией 
и Технологическим комитетом НАТ. От 
имени последнего презентацию открыл 
его председатель Константин Кочуашви-
ли, передавший затем слово менедже-
ру Microsoft Евгению Ковниру. Он также 
произнес слова приветствия, вкратце 
обрисовал цель презентации, а далее 

Видеомикшер Atem, несущий марку Harris

Харрис Моррис – президент отделения 
Broadcast Communications корпорации Harris
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уступил трибуну и микрофон предста-
вителю корпорации Microsoft по региону 
EMEA, чтобы тот сделал подробный до-
клад о том, что делает Microsoft в сфере 
электронных СМИ и как видит их разви-
тие в ближайшей и дальней перспекти-
ве. Что и было сделано.

В последующие дни проходили 
брифинги и других фирм, но они но-
сили уже гораздо менее глобальный 
характер и лишь подтвердили тенден-
ции, о которых было сказано на пресс-
конференциях гигантов индустрии.

В целом же выставка произвела 
очень хорошее впечатление. Трудно 
припомнить другую такую выставку, где 
бы столь четко прослеживалась тенден-
ция развития телевидения, кинематог-
рафа, сферы видеоинформационных 
систем и других электронных медиа. 
Даже в годы бурного развития HD все 
было не так стремительно и очевидно. В 
этот же раз вектор определялся вполне 
конкретно – 3D. И сложно было найти 
стенд, на котором прямо или косвенно 

не демонстрировались бы технологии 
и аппаратура для формирования, обра-
ботки, кодирования, передачи и сохране-
ния стереоскопического контента. Даже 
на улице, на очень ярком солнце, был 
установлен большой светодиодный эк-
ран, служивший для демонстрации 3D-
контента всем желающим – от тех, кто 
спешил на выставку или возвращался с 
нее в отель, до просто праздных зевак.

Что еще можно отметить, так это то, 
что HD стало обыденностью, а фор-
мат 1080p уже вплотную приблизился 
к этому статусу, то есть трудно найти 
оборудование, не поддерживающее в 
базовой версии 3 Гбит/с или не модер-
низируемое до этого уровня крайне 
простыми средствами.

Приятно отметить, что и российские 
компании, выпускающие оборудова-
ние и программное обеспечение для 
создания и распространения контен-
та, начинают осваивать NAB. Если для 
фирмы Stream Labs это не в новинку – 
уж который год она участвует в вы-
ставке, то для компании «СофтЛаб-
НСК» участие в NAB2010 стало дебю-
том и, судя по количеству посетителей 
стенда, довольно неплохим.

В общем, интересного на выставке 
было много, и журнал Mediavision сдела-
ет все возможное, чтобы наиболее полно 
представить соответствующую информа-
цию на своих страницах. Так что, как лю-
бят говорить по телевидению, «не пере-
ключайтесь – дальше будет интереснее».

Константин Кочуашвили Директор «СофтЛаб-НСК» Михаил Шадрин 
в окружении ТВ-специалистов из Латинской Америки

На стенде Stream Labs

Директор «СофтЛаб-НСК» Михаил Шадрин Директор «СофтЛаб-НСК» Михаил Шадрин 

не демонстрировались бы технологии 
и аппаратура для формирования, обра-
ботки, кодирования, передачи и сохране-
ния стереоскопического контента. Даже 
на улице, на очень ярком солнце, был 
установлен большой светодиодный эк-
ран, служивший для демонстрации 3D-
контента всем желающим – от тех, кто 
спешил на выставку или возвращался с 
нее в отель, до просто праздных зевак.

что HD стало обыденностью, а фор-
мат 1080p уже вплотную приблизился 
к этому статусу, то есть трудно найти 
оборудование, не поддерживающее в 
базовой версии 3 Гбит/с или не модер-
низируемое до этого уровня крайне 

Евгений Ковнир


